

#### **FUNDAMENTOS**

Sin ninguna duda, la localidad de Chimpay se constituye naturalmente en un potencial turístico de carácter religioso al ser la Cuna del Nacimiento del ahora beato y pronto santo Ceferino Namuncurá.

La Carta Orgánica Municipal de Chimpay, sancionada el 30 de noviembre de 1994, menciona en su artículo 188° - "TURISMO: Se reafirmará la importancia de Chimpay como centro turístico, consolidando un futuro afianzado en dicha actividad. El municipio proporcionará sus recursos turísticos en su territorio con la participación de la comunidad coordinadamente con Nación, identificando a la comunidad como "CUNA DE CEFERINO". Se deberá resguardar el paisaje y sus potencialidades evitando la depredación de sus recursos".

También, la Carta Orgánica propone en su artículo 107° - "ENTES PARA EL DESARROLLO: La Municipalidad en su política de desarrollo promoverá la creación de entidades que contribuyan en la obtención de recursos, para una mejor distribución de la riqueza y aumente el nivel de vida de todos los habitantes de la localidad".

Esto dio lugar a la creación del Ente Turístico Municipal, por Resolución del Ejecutivo Municipal en el año 2016, atendiendo también a lo expresado por la Carta Orgánica Municipal en su artículo 189° - "ENTE TURÍSTICO MUNICIPAL. CREACIÓN: El gobierno Municipal fomentará la actividad turística reglamentando sus servicios, fiscalizará los mismos y promoverá el constante perfeccionamiento del personal afectado a dicha actividad, creándose el Ente turístico municipal, cuyo funcionamiento será reglamentado a través de la ordenanza respectiva". El objetivo prioritario de su trabajo es lograr que Chimpay se vaya transformando paulatinamente en un destino turístico, particularmente religioso, en torno a la figura consagrada de Ceferino Namuncurá.

Es así que, desde el Ente, se han desarrollado distintas actividades buscando, sobre todo, darle a la localidad un dinamismo fuerte y que tenga importante difusión, de modo que sirva para atraer los capitales de inversión que permitan contar con la infraestructura indispensable para convertirse en un centro turístico.

Entre otras, se llevó a cabo un Foro de Turismo Religioso, se presentó en AVIABUE (Asociación de Agencias de Viajes y Turismo de Buenos Aires) y en el auditorium "Antonio Torrejón" del Ministerio de Turismo de la Nación un video para promoción de Chimpay y el Valle Medio.



### Legislatura de la Provincia de Río Negro

Además, el 7 y 8 de septiembre de este año, realizó su Encuentro Anual la Comisión Argentina de Turismo Religioso y, en dicha oportunidad, se presentó el estudio denominado "Esquema Estratégico para el Desarrollo Turístico de Chimpay" efectuado por Fundamérica (Fundación Americana para la Promoción del Desarrollo Sustentable y el Turismo) y financiado por el CFI (Consejo Federal de Inversiones). Es importante destacar que tanto el encuentro en sí como el esquema estratégico, fueron promovidos por la Municipalidad de Chimpay, con el acompañamiento del Gobierno Provincial -mediante el auspicio el Ministerio de Turismo, Cultura y Deporte de nuestra provincia-, con el fin de convertir a dicha localidad en un destino turístico religioso, referente en el país y en el exterior.

Todas estas actividades e iniciativas se nuclean en la comarca del Valle Medio, ofreciendo en Chimpay, como atracción principal, el Santuario del Parque Ceferino, pero también poniendo de relieve otras atracciones que resultan de interés para el visitante, peregrino, o turista, como las ruinas del Fortín Belisle, el mayor museo ferroviario de la Patagonia en Darwin; el Zanjón de los Loros y la Isla 92 en Choele Choel; la historia de los salesianos y los canales de riego en Luis Beltrán; el museo paleontológico y la casa donde vivió Rodolfo Walsh en Lamarque, capital Nacional de la Fiesta del Tomate y la Producción, y la incomparable belleza de la plaza y balneario de Pomona, el jardín de Río Negro.

Estos interesantes sitios y sus historias, estos sucesos y potencialidades, ponen en evidencia que se trata de una región en constante movimiento cultural a través, entre otras cosas, de los siguientes eventos relacionados con el perfil local:

- el Aniversario de la localidad, que se celebra el 11 de mayo por ser ese el día del fallecimiento de Ceferino;
- la Semana de la Fe, que se desarrolla cada año en la última semana de agosto, coincidiendo con el día 26, fecha de nacimiento del Lirio de la Patagonia;
- el Encuentro Joven y Festival del Peregrino, que tiene lugar el último viernes y sábado de septiembre de cada año;
- la Primera Peregrinación Náutica, que se está organizando para el 11 de noviembre de este año, en coincidencia con el día del aniversario de la Beatificación, que tuvo lugar el 11 de noviembre de 2007.

Es realmente auspicioso para la localidad el ingreso constante de visitantes durante todo el año, que llegan al Parque, en muchas ocasiones, para cumplir



## Legislatura de la Provincia de Río Negro

alguna promesa, dar gracias o simplemente gozar de la belleza, tranquilidad y recogimiento que allí se siente.

En esta localidad del Valle Medio de Río Negro, se concentra la mayor peregrinación al sur de Luján y de toda la Patagonia. Al incesante paso de personas durante todo el año se suma la Peregrinación de la Semana de la Fe, que tiene lugar el último domingo de agosto de cada año, y que en 2018 se realizó por 48° ocasión.

Las estimaciones de la prensa y de la Policía de la provincia alegan que entre 50.000 (cincuenta mil) y 70.000 (setenta mil) personas ingresan a Chimpay en la Semana de la Fe, particularmente el día domingo. Ese día, desde la Cruz del Quinto Centenario, enclavada a la vera de la Ruta Nacional 22 (que por la Ley Nacional Nº 26.706 lleva el nombre de Ceferino Namuncurá en el tramo entre Río Colorado y Neuquén), parte la peregrinación para recorrer casi una legua hasta llegar al Santuario del Parque. Cuando los peregrinos arriban a ese lugar, la escultura del Beato, construida en madera de lenga por el escultor Juan Sánchez, sale al encuentro de la multitud y acompaña desde el altar la misa concelebrada, de la que participan miles de fieles.

Para esta pequeña localidad de un poco más de seis mil habitantes, la afluencia de peregrinos es multitudinaria. Algunos llegan con varios días de anticipación y colman el camping municipal. A fin de atender de la mejor manera a este gran cúmulo de visitantes, el personal del municipio, con ayuda del gobierno provincial, organiza las instalaciones, controla que todo esté en regla y en óptimas condiciones y cubre todos los detalles. Para esto, cerca de cuatrocientas personas se dedican a la atención: salud, seguridad, tránsito, control de alimentos, estacionamiento.

Año a año se han ido mejorando distintos aspectos, y en la actualidad se sigue trabajando con mucha energía y optimismo para que cada peregrinación cuente con aún mejores servicios que la anterior.

Sin embargo, lo más importante está en la devoción al "Santito de la Patagonia". Podemos aproximarnos al número de fieles con una cifra, pero la espiritualidad que se percibe en el ambiente es incuantificable. Con cuánta fe y esperanza, con qué recogimiento y convicción piden la intercesión de Ceferino... y también con cuánto fervor agradecen las gracias concedidas. Es, simplemente, indescriptible.

Se conforma un paisaje distinto: los típicos vendedores ambulantes, los juegos para niños, los puestos de comidas, los artesanos, las globas con diversas exposiciones... Es "un mundo de gente". Cientos llegan a caballo



#### Legislatura de la Provincia de Río Negro

de los lugares más remotos, en bicicletas, caminando, y también miles en coches, camionetas y ómnibus. Se quedan en esta tierra bendita todo el día, hasta el atardecer, cuando las interminables caravanas de vehículos regresan bajo el atento control de la policía de tránsito. Vuelven a sus hogares llenos de la paz interior que les ofrece el Santuario del Parque Ceferino.

Llevan grabadas hasta una próxima visita las imágenes de la laguna que tiene el nombre de la madre de Ceferino, Rosario Burgos; la quietud de la Isla de la Beatificación, lugar donde un 11 de noviembre del año 2007, ante unas cien mil personas, decenas de sacerdotes, numerosos obispos, el Nuncio Apostólico -actual Papa Francisco- y el enviado del Pontífice, el prelado Narcizo Tarzone, se leyó la disposición papal que declaraba a Ceferino como Beato.

En esa ocasión, el ahora Papa Francisco envió un saludo a los fieles, y esas palabras han vuelto a ser leídas en las misas que se realizaron durante las últimas peregrinaciones: "Pienso en la multitud de peregrinos que se acercan al santuario con el corazón lleno de esperanza y me siento movido a unirme también yo a sus peticiones que son un clamor de fe y confianza. Que Ceferino nos escuche e interceda por nosotros para que podamos llevar una vida de entrega y amor como la suya".

En un punto de la Meseta Patagónica se levanta Chimpay, que en lengua mapuche significa "lugar tranquilo", "lugar para acampar", "recodo del río". Es donde, junto a las aguas del río Negro, según el Padre Domingo Milanesio, habría nacido Ceferino. Y también es donde hoy vive su gente, que orgullosamente se siente protagonista de un futuro venturoso, y que necesita que le brindemos todo nuestro apoyo para seguir trabajando con la misión de que su fértil tierra pueda albergar a todos los que lleguen a ella para alimentar su espíritu y fortalecer su fe.

Por ello;

Autor: Elsa Inchassendague.



# LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO SANCIONA CON FUERZA DE

#### LEY

Artículo 1°.- Se instituye a la ciudad de Chimpay, Cuna de Ceferino, como la Capital Provincial del Peregrino.

Artículo 2°.- De forma.